

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

---

SÁBADO 11 DE AGOSTO DE 1810.

---

PORTUGAL.

*Lisboa 30 de Julio.*

Por noticias oficiales del quartel general de Alverca de Beyra con fecha del 25 se sabe que un cuerpo considerable de infantería y caballería enemiga avanzó en el día 24 poco despues de romper el dia contra el cuerpo de la vanguardia del ejército conuinado comandado por el Brigadier General Cauford, que desde el día 21 se conservaba entre el fuerte de la Concepcion y el lugar de Junca, el que conforme á sus instrucciones se retiró al traves de Coz. Los enemigos intentaron por tres veces apoderarse del puente que hay sobre este rio, mas de todas ellas fueron constantemente rechazados, en lo que debieron haber sufrido considerable pérdida.

Los tenientes coroneles Bickwith, Barclay y Hall, comandantes de los regimientos ingleses números 43, 52 y 95, y todos los demas oficiales y soldados de estos excelentes regimientos, merecieron en este dia una particular recomendacion; como tambien el tercer batallon de cazadores portugueses, mandados por el teniente coronel Elder; siendo muy sensible la pérdida que en este mismo dia tuvo el ejército británico por la muerte del hábil y benemérito teniente coronel Hall.

ESPAÑA.

*Alicante 30 de Junio.*

Los franceses que salieron de Cuenca padecen unas ca-

lenturas que los matan con increíble rapidéz, segun lo asegura un posta que llegó de sus inmediaciones al quartel general del centro el 27 por la noche. Escriben tambien como positiva la noticia del choque que tuvo Francisquete en las cercanias de Ocaña, en el que batió con su acostumbrada intrepidez á una partida de gavachos, quitándoles un millon de reales, 20 fanegas de trigo y otros varios efectos, que regularmente conducirian á Madrid.

*Del mismo lugar 2 de Julio.*

Varias cartas decisivas de las cercanias de los puntos que ocupan los franceses de la Mancha, Aragon y Cataluña, concuerdan en la precipitada retirada de todos ellos: los de Cuenca para Madrid, los de Aragon para Zaragoza, y gran parte de los de Lérida para Gerona.

*Idem 3 del mismo.*

Escriben de las cercanias de Soria que la guarnicion de aquella ciudad estaba sobresaltada, y medio decidida á salir para Burgos, por hallarse á las inmediaciones de Soria el intrépido, el valiente y bizarro Cura de Villubiau D. Gerónimo Merino, despues de haber batido con su partida cerca de la villa de Lerma á una manga de franceses, en cuyo combate, ademas de los muchos muertos y heridos, hizo 200 prisioneros.

Este es el Cura decantado que aun antes del rompimiento del 2 de Mayo supo capolar franceses, interceptar sus relaciones, y detestar una canalla tan chocante al genio español. Infatigable en la defensa de la causa comun, creó un cuerpo de aguerridos patriotas, que no ha cesado de damanificar á quantos enemigos transitan continuamente de Burgos á Madrid. Su nombre es el terror de la comarca; y su caracter feróz, bien conocido del redactor en Lerma, está indicado en lo fiero de su semblante, y en lo membrudo y belloso de su cuerpo.

Múrcia 17 de Junio.

La Junta superior de observacion y defensa de este reyno ha recibido el parte siguiente.

Al comandante general de este reyno, con fecha de 10 del corriente se le traslada un parte del oficial de caballería destacado en la villa de Maria, que dice asi:

"Pongo en noticia de V. S. como esta mañana salí de Orce á hacer la descubierta para Galera con 120 hombres: á las doce y media se presentaron en el pueblo los enemigos en número de 230 caballos, á los que me vi obligado á batir, habiendo sufrido bastante derrota, pues su pérdida consiste en 30 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, y 7 caballos, 2 que estan en mi poder, y los demas que creo han llevado por otra parte: la nuestra consiste en 3 caballos, uno muerto y dos heridos, y un prisionero. El capitan D. Gaspar Bobadilla vino al principio de la funcion, y rechazó una partida hasta Castilleja, el qual va á llegar ahora con algunos prisioneros."

Lo que se traslada á esta Junta superior, á fin de que se imprima y circule por este pueblo, y le sirva de conocimiento y satisfaccion.

Nuestros apostados confirman esto mismo desde Velez Rubio con fecha de ayer á las cinco de la mañana; y solo añaden que el capitan Bobadilla mató al comandante frances, habiéndole desafiado este luego que vió muerto su caballo. Asi lo decian en el pueblo algunos que llegaron.

Un confidente de esta Junta superior, con fecha en Fíñana á 7 de este mes, dice lo que sigue.

"De Gergal me dice una persona que tengo encargada, que el dia 5 del corriente mandó el gobernador frances de Guadix que estuviesen prontas 30 raciones para el siguiente, en el qual habian de pasar las tropas imperiales con direccion á los pueblos de levante en el rio de Almanzora, á vengar la injuria causada á sus compañeros de armas por los insurgentes de aquellos pueblos en las gargantas de Lubrin y sus inmediaciones; por lo qual solo han quedado en Gergal como unos 80 de infantería, 30 en el Nacimiento, y 64 en Fíñana, que conté yo en la lista

que pasan para salir á las descubiertas que dan hácia la sierra de Baza.”

La Junta de S. Clemente con fecha de 9 de este mes dice á esta: que con referencia á sugetos venidos de Andujar, se afirma que entre Sevilla y Carmona ha habido una accion entre nuestro ejército y el enemigo, de cuyas resultas perdió este mas de 400 hombres, y se replegó con su quartel general 20 leguas mas acá.

Por un conducto el mas seguro y fidedigno se ha sabido no haber llegado á Tarancón mas que 1200 enemigos, pero se ignora quánta caballería llevan; y segun el parte que acaba de recibirse subsisten en el mismo punto, y sus avanzadas en Barajas.

Todo lo qual se pone en noticia del público para su inteligencia y satisfaccion.= Dr. D. Alfonso Rovira, Presidente.

Cádiz 13 de Julio.

Segun las noticias de Murcia de 23 de Junio consta que todos los enemigos que cruzan por Almanzora y Matquesado, desde Almorja hasta Guadix, no exceden de 200 hombres; y que el comandante general D. Simon Benitez tuvo un fuerte y obstinado combate con el enemigo en las cercanías de Purchena, cuyas particularidades aun se ignoraban porque iba siguiendo al enemigo aceleradamente.

Lo mismo confirman los comisarios apostados en Pozo, Marcian y Hornillo; añadiendo el comandante general de la fuerza armada de la villa y partido de Caravaca D. Juan Carlos Samaniego, segun noticias de personas de mayor crédito y confianza, que los franceses reunidos en Baza se dirigen para Motril, en razon de la gran fermentacion en las Alpujarras: que son pequeñas sus fuerzas, y están sumamente atemorizados: que se hablaba de estar para sublevarse Granada: que está cortada la comunicacion entre las ciudades de Granada y Córdoba; y que el enemigo en acciones parciales tiene perdido últimamente mas de 700 hombres: todo lo que atestan y ratifican 9 oficiales que huyeron de Granada á 14 por la tarde.